

## LA HERENCIA DE VALENTINO.— LA CUESTION DE TANGER

*La herencia de Valentino sigue siendo objeto de litigios*

Hollywood, California.—Alberto Guglielmo Valentino en representación de sus intereses y de los de su hermana María ha emprendido litigio en contra de George Ullman, que fuera manager y quizá el mejor amigo del desaparecido actor Rodolfo Valentino, pues aquel no quiere que éste sea el administrador de lo que el «shnik» dejara al morir.

La batalla legal entre los interesados en la herencia de Valentino se inició al ponerse a prueba legal el testamento en una Corte de Los Angeles; Alberto fué convencido rápidamente de que Ullman no era un conveniente administrador de la fortuna dejada por Rodolfo.

George Ullman, considerado como el mejor amigo y confesor de Valentino, es la única persona que conoce a fondo cuáles son los intereses que dejara al morir el fallecido actor. Sin él, en concepto de los que conocen a fondo los misterios de Hollywood, se asegura que es

imposible, como descifrar un gergolífico chino por uno que no sabe ese idioma, determinar los bienes e intereses que dejara Valentino a su muerte y que se encuentran diseminados.

Mr. Theresa Werner, la tía de Natasha Rambova, por su parte, ha declarado su absoluta confianza en Ullman; Mr. Werner, lo sabe todo el mundo, recibirá la tercera parte de la herencia de Valentino, según el testamento de éste.

Mr. Werner tuvo siempre lista su casa para Valentino, después de que su sobrina Natasha se había divorciado de Valentino, el testamento de este actor fué hecho en septiembre cuando él y Natasha habían ya roto sus relaciones, por lo tanto la herencia que recibirá de Mr. Werner no puede decirse que fué dejada por Valentino para la Rambova. Esta siempre estuvo disgustada con su tía porque esta permaneció con Valentino después del divorcio.

### Una cuestión de Tánger

Tánger.—Acerca de las posibili-

dades de una preponderancia española en Tánger, el periódico inglés «Tangier Gazette» dice que la internacionalidad de Tánger, con preponderancia de una nación, puede funcionar muy bien, siendo imposible evitar de otra manera el resultado péximo de las envidias y rivalidades políticas.

Respecto a los argumentos de algunos diarios ingleses acerca del peligro que supondría Tánger en manos de España, para Gibraltar, considera necesario, antes de hacer determinadas afirmaciones, consultar un mapa y ver que Tánger se halla a 35 millas de Gibraltar en sentido oblicuo, aunque algunos creen que Tánger es a Gibraltar lo que la isla del Wight a Portsmouth. Según esa teoría, los franceses, por ser dueños de Calais lo son también del canal inglés.

En general, puede afirmarse que toda la colonia inglesa tangerina, que tiene exacta noción de la realidad, y no juzga de oídas, muestra se conforma con la preponderancia española sobre Tánger.

### Medida para solucionar la crisis del algodón

Memphs, Tem.—Los sembradores de algodón del Sur fueron avisados de que tuvieran sus cosechas y no las presentaran en el mercado del algodón con objeto de combatir las crisis de la industria algodonera.

El aviso vino del Dr. Buttler, jefe de la comisión nombrada por los cultivadores de algodón, con objeto de buscar los medios de aliviar la situación. Envió también este aviso a todos los Estados que cultivan algodón. El lunes D. Gilgore y Ralph Johnson, conferenciaron con la Junta nombrada por el Presidente Coolidge.

### La juventud del ex Kaiser Guillermo II

Londres.—La revista «Spectator» ha comenzado la publicación de unas páginas autobiográficas de Guillermo II, que éste titula «Mi juventud».

En el primer capítulo, que comprende hasta la declaración de la guerra francoprusiana, Guillermo II

describe los años de su niñez, sin diversiones ni juegos de ninguna clase, bajo la vigilancia y cuidados de una institutriz, excesivamente serios, que, al cumplir el príncipe los siete años, dejó su puesto a un instructor militar, que impuso al heredero del Trono alemán una disciplina férrea.

De esta época, el único recuerdo agradable que queda al ex Kaiser es el de las horas que pasó en compañía de un sargento de la Guardia un bravo sub-oficial, que le enseñó a tocar el tambor, procurándole así el primer verdadero placer de su niñez.

### Don Jaime de Borbón va de peregrinación a Lisieux

Caen.—El príncipe don Jaime de Borbón, duque de Madrid, ha ido en peregrinación al Carmelo de Lisieux.

Después de haber orado ante el altar donde se encuentra una reliquia de Santa Teresa de Jesús, D. Jaime ha hecho donación al Monasterio de un magnífico relicario de oro y plata, de la época de Luis XIV, conteniendo un pedruzco de la verdadera cruz, procedente de la colección del conde de Chambord.

## Congreso Constitucional Sesión del 9 de Noviembre

El Representante Ortiz Olio, hizo moción para que el Congreso manifieste su condolencia al compañero Señor Albertazzi por la muerte de su Señora madre. La moción fué votada por unanimidad y se nombró a los Representantes Ortiz, Aguilar y Carranza, para que den el pésame de la Cámara al Representante Albertazzi.

Se puso a discusión el dictamen de la Comisión de Fomento sobre el proyecto del Ejecutivo sobre expropiación de terrenos para la apertura, rectificación o conservación de los caminos públicos.

El Diputado Leiva hizo reparos

al dictamen, en el que no se dice claramente quién nombra el perito correspondiente al dueño del terreno, cuando éste se resiste a nombrarlo.

El Diputado León Herrera dió explicaciones al respecto y estuvo de acuerdo en lo sugerido por Leiva, en que sea el Gobernador quien nombre el perito en cuestión.

Al efecto, hizo moción para que sea nombrado por el Gobernador respectivo.

La moción fué aprobada.

Se aprobó el dictamen y se le dió primer debate.

A las 3:30 terminó la sesión.

### Cambio de residencia

El Dr. don Pedro Hurtado y su señora esposa han trasladado su residencia a la Calle 6a, casa No. 645 (345 varas al Sur de la Tienda de don José Esquivel).

### BAUTIZO

El domingo último recibió las aguas bautismales en el templo de La Dolorosa el último de los niños de don Daniel Zúñiga y su señora esposa doña Mérida Rosales de Zúñiga. Se le impuso el nombre de Daniel Francisco y fué apadrinado por el distinguido facultativo Dr. don Rafael Calderó Muñoz y la competente Maestra de Religión Srta. Amira Castro.

Deseamos la mayor ventura al niño que con sus sonrisas alegra tan estimable hogar.

### Modas y Pasatiempos

La Librería Lehmann (Sauter y C<sup>o</sup>) ha recibido el N<sup>o</sup> 11 (1926) de la preciosa revista *Modas y Pasatiempos*. Viene muy nutrido de modelos, entre los cuales llaman de una manera especial la atención los de trajes para desposadas y sus damas de honor. Hay otros muy llamativos para la confección de trajes para niños, fuera de la diversidad de labores de mano, forulario doméstico, etc.

### Nueva Colchonería

Frente al Colegio de Señoritas. Artículos de superior calidad y precios módicos. Calle 3<sup>a</sup>. Sur, n<sup>o</sup> El 074 Grano de Oro

## PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar a las veinte horas en el Parque Central.

- 1<sup>o</sup> Marcha Nupcial. Canivez.
- 2<sup>o</sup> Festival, Obertura. Leutner.
- 3<sup>o</sup> Serenata Toselli.
- 4<sup>o</sup> Lakmé, Fantasía. Delibes.
- 5<sup>o</sup> Las Sirenas, Vals. Waldteufel.

ROBERTO CANTILLANO  
Director

### Se anotó otro temblor en el observatorio

Después del temblor grande del jueves los movimientos casi han desaparecido, a lo menos los de carácter violento.

El sábado según el Ingeniero Tristán hubo un movimiento de II intensidad a las 4 de la mañana y cinco minutos.

En Orotina dicen por telégrafo que los últimos temblores han sido fuertes, pero que no se han escuchado en esta vez rugidos subterráneos.

### FERIA

El sábado 20 y el domingo 21 del mes en curso se celebrará en el Colegio de Sión la acostumbrada feria anual. Se rifarán en ella importantes labores de mano ejecutadas en ese prestigiado plantel. Actualmente se están colocando números para la rifa de una pianola marca «Jefferson» que se exhibe en las oficinas de don Vicente Linares. Con el producto se trata de ayudar a los trabajos de ese colegio, en el cual actualmente se está edificando un apartamento cómodo y seguro para dos secciones de niñas. Las personas que deseen tomar números pueden solicitarlos de la Sras. Eugenia Pacheco Lara y Elenita Orozco Castro.

### Simpática candidatura de municipio

Varios nacionalistas han lanzado la idea de que se lleve al Lic. don Alejandro Alvarado Quirós a la municipalidad de aquí. Dados los méritos de este caballero la elección sería muy acertada.

En la próxima semana se conocerá toda la lista de la Agrupación Nacional.

### Una desgracia a un niño

Mucho sentimos la dolencia que aqueja a una chiquita de don Jesús Barrantes que el pasado sábado se echó encima una olla con comida caliente sufriendo una terrible quemadura. El hecho ocurrió en Barrio Keith. Sentimos la pena del Sr. Barrientos.

### Fué el Lcdo. Don Vidal Quirós quien formó la Sociedad de Seguros

Se acaba de hacer una velada en honor del Dr. Zambrana, a quien se tiene como fundador de la Sociedad de S.S. de Vida Costarricense. Pero nosotros hemos recogido informes de que el verdadero creador de esa institución fué el ex-ministro Lcdo. don Vidal Quirós. La modestia de este caballero le ha impedido aclarar esta cuestión.

### Desde el 17 se pagarán los telegramas con timbres

El sistema de pagar fórmulas valorizadas en el telégrafo terminaba a mediados de este mes. El Gobierno

### Candidatura Municipal Naranjo

Propietarios:

Don Salustio Camacho M.  
Don Roberto Quirós Q.  
Doctor Abraham Rodríguez S.  
Don Faustino Murillo U.

Suplentes:

Don José Alvarado C.  
Don Luis Carballo J.  
Don Moisés Barrientos V.  
Probablemente esta papeleta será muy bien aceptada por lujosa mayoría.

Rogelio

### El 28 se clausurarán las escuelas de los campos

En la asamblea de inspectores escolares celebrada el viernes en esta capital en el Ministerio de Educación, se dispuso que todas las escuelas rurales terminen sus labores el día 28 del corriente y que esa misma fecha le dediquen un homenaje al mejor maestro. La pelería de fin de año ya fué enviada a los directores.

### Tres días duró la Normal en su excursión

El lunes por la tarde regresaron los Normalistas de Heredia de su excursión a Puntarenas. Recibieron múltiples atenciones de las autoridades puntarenenses y de los maestros.

El puerto que durante el invierno tiene poca animación se vió muy alegrado con la presencia de los normalistas.

El viaje fué muy venturoso y duró tres días.

no en cambio ha implantado mediante un decreto el sistema de timbres telegáficos que se cancelarán en el momento del despacho. Sólo quedará la fórmula valorizada. Este sistema parece más práctico y es el 2<sup>o</sup> ensayo que hace este gobierno

# Quién es Plutarco Elías Calles, el actual perseguidor de la Iglesia en México

Datos Biográficos por B. Caro

Continúa

Y don Plutarco no podría ser la excepción de la regla, sino la confirmación de la misma. Su aspecto lo pregona. Es duro desde su gesto hasta sus hechos. En esos trazos fisonómicos el rasgo sentimental está abolido. Parece un ogro de los cuentos para niños, o un carcelero de los calabozos subterráneos de la Venecia de los tiempos de Desdémona y Otello. Como prototipo de este último, y vestido con la indumentaria de la época, don Plutarco Elías Calles resultaría un Dictador impecable. De carácter dominador y absoluto, está hecho de la madera de los despotas. Y para imponerse por medio del terror, se rodea de un estado mayor de hidrófobos, que son los que ladran y muerden agrupados al rededor de su persona. Es posible que su rabioso agrarismo sea un cebo político para conquistarse a los trabajadores de los campos. Porque creer que hay sinceridad y convicción en esa «pose», es hacer muy poco favor a la razón del ambicioso. Tanto no puede ser, porque está demostrando que ha sabido nulificar a Don Alvaro Obregón, al grado de tenerlo subyugado y bajo el imperio de sus órdenes. Luego, si no es un tonto, tiene que ser un marrullero máximo que despierta los apetitos de la plebe, lo mismo la del jaquet que la de masa, para que lo ayude a encumbrarse y a sostenerse.

*Calles disputa la palma de la victoria en sus métodos diabólicos para "redimir" a los humildes.*

Ya constituido en Dictador, el Gral. Calles se consagró con gran entusiasmo a disputarle a Lenine la palma de la victoria, como «redentores de los humildes»; y, lo mismo que aqual en Rusia, estableció

en la República los sindicatos comunistas, declaró «sagrados los derechos de huelga», autorizó la incautación de las fábricas y paralizó todas las industrias bajo la tiránica presión de los tumultos callejeros.

Arrojó sobre la propiedad rural en todo el país legiones de agraristas; y a pesar del desordenado reparto de tierras que, sin previa indemnización se hacía en favor de los campesinos, los incendios y asaltos de haciendas se pusieron a la orden del día, precedidos siempre del inevitable asesinato de sus legítimos dueños, lo mismo nacionales que extranjeros.

El Gral. Calles, igual que Lenine en Rusia, abrió en México desde la llamada época «preconstitucionalista», una salvaje y tenaz campaña en contra de la Iglesia y sus Ministros; y a la horrorosa matanza de sacerdotes y obispos que el soviet moscovita hizo culminar en los bárbaros fusilamientos de Monseñor Zepiask, Arzobispo de Petrogrado y de su Vicario General, Butchka-vitch, que conmovieron hondamente al Universo entero; el soviet mexicano respondió con los asesinatos en masa de católicos al salir de los templos en Guadalupe y en Moreli; con los brutales atropellos de las morjas en Zatecas; con el estallar de la dinamita en los arzobispados y en la Basílica de Guadalupe, bajo la pedestal de la Virgen india; y por último: con la expulsión arbitraria de Monseñor Filippi, Delegado Apostólico del Papa, que produjo en toda la República un clamoroso grito de indignación y de protesta, que Obregón y Calles recibieron con la más irritante indiferencia.

Porque, Obregón, el Presidente decorativo de México, en materia de ultrajes al sentimiento del pueblo religioso mexicano, corre parejas con su terrible cómplice, como lo demostró en un discurso de relumbrón

Concluye

Los primeros ocuparon sin dificultad, el 27 en la tarde, el referido Castillo, y los segundos llegaron hasta el lugar llamado *El Muelle*, donde el General en Jefe de las tropas costarricenses, don José Joaquín Mora, se encontraba con una fuerza de 500 hombres, enviada a sostener las operaciones contra los vapores.

Del Castillo fué enviado aviso aquel mismo día en un bote al capitán del vapor *J. Ogden*, que estaba anclado en el raudal del Toro, de haber llegado gran número de pasajeros a aquel lugar. El Capitán no sospechó el ardid y al acercarse el vapor fué tomado sin dificultad. Luego, remontándose en el *J.*

## LAS CIUDADES DE ITALIA

Acaba de recibir una cantidad de Vino Chanti Rufino, al menudeo y al por mayor

Especialidad en conservas y aceite

QUE PUBE SEVERINE

Fuente a la Botica Oriental

## POSTUM

(CAFÉ HOMEOPÁTICO)

POST TOASTIES

CORN FLAKES

Post Brand

ACABA DE RECIBIR

"EL AGUILA DE ORO"

Tel. 739 - PUJOL HNOS.

que pronunció en el Teatro «Hidalgo» el 3 de marzo de 1915, expresando estos conceptos viciosos y profanos: «La División que con orgullo comando—dijo—ha cruzado la República del uno al otro extremo entre las maldiciones de los frailes y los anatemas de los burgueses. ¡Qué mayor gloria para mí! La maldición de los frailes, entraña una glorificación...»

Concluireá

# Las falsedades de un detractor de Mora

*Ogden* hasta Damms, estación y depósito de leña, donde se encontraba el vapor *Virgen*, fué también tomado sin dificultad, mediante la sorpresa. En este vapor se encontraron dos obuses y dos cañones de a tres, cuatrocientos rifles imitando a los *minié* y muchas cajas de parque.

De *El Muelle* partió el General Mora en el vapor *Bulwar*, con parte de sus tropas, y el resto, al mando del Mayor don Juan Estrada, le siguió después.

El ejército se reunió en el Castillo Viejo, donde se detuvo corto tiempo, y al retirarse dejó allí una guarnición de 30 hombres, con dos cañones, al mando del Capitán don Faustino Montes de Oca.

Se procedió enseguida a tomar el fuerte de San Carlos, a cuyo efecto se emprendió viaje en el *J. Ogden*, y al acercarse a aquella fortaleza desembarcaron sigilosamente 45 hombres al mando de Mr. Cauty, don Francisco Echandi, don Jesús Alvarado, don Francisco Quirós y don Dionisio Jiménez. Esta fuerza, después de atravesar por fangos y malezas, se colocó en el punto estratégico que se le había señalado. Mr. Spencer, a bordo del vapor, hizo las señales acostumbradas y paró frente al cañón del glacis. El Comandante del fuerte fue a bordo con algunos soldados y hecho prisionero e informado de la situación, suscribió una orden llamando la guarnición. De esta manera la fortaleza quedó ocupada por los nuestros en la noche del mismo día 30. Si el plan hubiera fracasado, se habría dado la señal a Cauty de precipitarse sobre el glacis, en combinación con un ataque por la playa.

El jueves 1º de enero de 1857, en la madrugada, arribó al fuerte de San Carlos el vapor *Virgen*, conduciendo al General don José Joaquín Mora y la gente y elementos que llevaba desde el río San Carlos. Una vez allí se hizo acopio de provisiones de los lugares vecinos y se dispuso lo necesario para la captura del úriso vapor que quedaba en poder de los filibusteros.

Ese vapor era el *San Carlos*, el más grande de toda la flota y es-

taba en viaje del puerto de la Virgen para San Juan del Norte.

En la mañana del 3 el *San Carlos* estuvo a la vista; nuestros soldados, rifle en mano, los artilleros al pie de sus cañones y todo dispuesto de tal modo que no incurriera sospecha. El *Ogden* armado con tres cañones y 60 hombres, estaba apostado un poco adentro en el río.

Se creía que Walker pudiera venir con sus tropas a bordo, y sabiéndose que tenía más de 1,000 hombres, se tomaron todas las precauciones.

Este trunfo de los costarricenses fué tan brillante como completo.

Eso, no otros fueron los hechos rigurosos de aquel atrevido movimiento estratégico que dió nuevas victorias a Costa Rica que pudo ocupar el río al duro precio de la sangre y del valor, de la astucia y de la intrepidez de sus soldados que, en número de 250 hombres, y no de 1500, como dice el señor Bravo, cumplieron la heroica hazaña al mando de los Coroneles don Máximo Blanco y don Joaquín Fernández.

El río San Juan fué tomado como urgente operación de guerra, como extrema medida para cortar a la funesta Falange toda comunicación exterior, que le daba cada día, nuevos alientos; pero la tenaz pujanza de los costarricenses, conducidos por su inmortal caudillo, lograron al fin, ahogar para siempre al infernal dragón cortándole de un solo tejo la arteria que lo nutría; porque eso constituía el río en poder de Walker, que, ante el empuje de nuestras fuerzas fué retirándose hasta la ciudad de Rivas y a San Juan del Sur, último refugio del filibusterismo a la fecha de su rendición, el 1º de mayo de 1857 día en que Centro América cantó su gran victoria sobre el bucanero audaz y aseguró para siempre su vida soberana e independiente, gracias al heroísmo de Mora y de su pueblo, que le comprendió dándose cabal cuenta de la obra de redención que cumplía.

Eso es Juan Rafael Mora. No el mezquino traficante que nos quiere pintar, con rencor y con odio de ingratitud, el señor Bravo.

CARLOS A. BUENO

Agosto 16 de 1926

NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA  
TIPOGRAFIA S. JOSE

se ejecuta toda clase de trabajos del ramo,

a precios económicos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

APARTADO III - TELEFONO 1131



Importadores

KOBERG & CIA.

## Gran Remedio Casero

Las famosas pastillas Nalther son garantizadas por los fabricantes como inofensivas y sin veneno, legítimas y compuestas de yerbas medicinales. Curan radicalmente las enfermedades causadas por la mala digestión, reumatismo, neuralgia, dispepsia, mal de riñones, del hígado, cólicos en las mujeres embarazadas, ataques del corazón, dolor de espalda, mareos de cabeza, quitan los gases que avientan el estómago y abren el apetito.—DE VENTA EN LAS BOTICAS DE CARBONY Cº Agente especial en Costa Rica. Sixto Solano, Capellades.

# ¡VIENE EL NIÑO DIOS!

¿Quiere Ud. adquirir un buen Nacimiento para su portal?  
Antes de comprarlo vea los que se exhiben en una de las vitrinas de la

**LIBRERIA ESPAÑOLA de María v. de Lines**

Las más finas esculturas llegadas al país, a precios sin competencia

COMPRE EL  
**ALMANAQUE LINES - 1927**  
INDISPENSABLE EN TODO HOGAR

## Ediciones manuales de la Santa Biblia

benedicidas por S. S. Pío XI y por el Episcopado de América y España

### EL NUEVO TESTAMENTO

Versión de la Vulgata (Luz) por el Ilustrísimo Dr. don Félix Torres Amat  
PRIMERA EDICION manual católica. Un tomo, encuadernado en tela inglesa \$ 3.

### EL ANTIGUO TESTAMENTO

PRIMERA EDICION CATOLICA, en tamaño de bolsillo, 10 x 15 cm.  
Versión del Ilmo. Sr. Dr. Torres Amat. Dos tomos encuadernados en tela inglesa \$ 11

DE VENTA EN LA

**LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)**

## Oficina de cobros

con Registros sobre crédito y Responsabilidad

## SISTEMA EFICAZ Y DISCRETO

Cooperación comercial de más de 20 casas importantes

Oficina en el Pasaje Chacón

Apartado 1912 - Teléfono 289

# LA COPA BLANCA



**HIERRO** techo 28 G. 6 y 8 pier, barilla redonda varios gruesos, Platinas varios gruesos, llantas para carreta y ejes bocinas para carreta, tornillos con tuerca, variedad de tamaños y clases.—Hierro para forro de casas roca y ladrillo.

**ACERO** en barras, carbón Cock, hierro liso negro y galvanizado.

**VIDRIOS**, cerraduras y llaves "Yale". Gran variedad de artículos de ferretería. Escobas para paño, cuchillos, machetes y palas.



Marca y nombres registrados

CARTAGO

Departamento de Ferretería



**CEMENTO** "Alsen"; clavo, alambre de cerca, arados varios modelos, cocinas de hierro para leña, lavatorios, inodoros, tanque alto y bajo, sillas de Sarchí, pinturas Alabastini, etc.

**CATRES** americanos grandes y pequeños. Felpudos. Mangueras alambradas.

**MATERIAL DE CAÑERIA**, tubos, codos, niples, varios tamaños y gruesos.

Maletas para viaje, varios tamaños, a precios bajos.

**ALUMINIO**, variedad de artículos, ollas, calderos, baños María, juegos para niños, trastos plásticos para asar pollos o pescados.

**COCINAS** para leña, tres tamaños, precios de ocasión.

**MATERIAL PARA CLOACAS** belgas, tubos, codos, sifones, tees "Y", etc.

**INODOROS** americanos, tanque alto y tanque bajo, diversos modelos.

Se envían precios y diseños a solicitud.

**TARROS** para leche, de 40 litros. Hierro enlosado, Fiambreros.

**ABARROTOS** en general, Material de barro Belga para cloacas.

**GRAN FABRICA** de café molido y fabricación de fideos.

**SILLAS DE VIENA**, color de caoba

Casa establecida en 1893 - Teléfono No. 11

**Rivera & Cía.**

# Los desastres ocasionados por el ciclón en Cuba

La muy Honorable Madre Provincial de la Comunidad de Hermanas, del Buen Pastor establecidas en esta capital, ha tenido la fineza de suministrarnos copia de una carta que acaba de recibir de La Habana y que dice así:

V J y M!

De Ntro. convento de N. S. de C. del Buen Pastor de Angers.

Cuba Habana Mariana, Octubre 22 de 1926.

Muy Hble M Provincial

San J sé.

Amada Madre:

Hoy que ya tenemos un poco de calma vengo a contar a S. C todo lo ocurrida en esta su casa durante la horrible catástrofe de antier. Ya por el cable sabrá que por la misericordia infinita de Dios no hubo en la casa ninguna víctima, lo que es de admirar, pues cada instante creímos perecer. El día 19 de Octubre muy temprano recibí nuestra querida Madre aviso del Observatorio de Belén, de los Padres Jesuitas, de que el ciclón venía tomando terrible intensidad, y que si no cambiaba de rumbo, dentro de diez y ocho horas llegaría a la Habana, que tomáramos toda clase de precauciones.

Ya desde este momento comenzó el trajín; quitando cuadros, estatuas, etc y asegurando puertas y ventanas con grandes listones de madera. clavados y bien remachadas con enormes clavos por todas partes era un ir y venir que parecíamos abejas; unas se guardaban pollos y gallinas, otras corrían con un canasto lleno de guajajitos, y otra activa Madre María de S. Francisco de Sales desocupaba corriendo su departamento para hospedar una linda vaca holandesa que con mil economías había comprado en estos días.

Todas estas faenas nos ocuparon el día, pero no nos impedían mirar al cielo que cada momento se ponía más amenazador, ni un rayo de sol,

y grandes nubes negras que corrían y corrían, cada momento con más velocidad, nos hacían presentir que el peligro era inminente.

Pensando que no habría luz, rezamos mántines a las cinco, y a las ocho hicimos Hora Santa, pidiendo al Segrado Corazón la conformidad con su divina voluntad.

Al salir, el viento era ya tan fuerte que botaba lejos las ramas de los árboles y crujía como perros rabiosos, pero sin embargo nos fuimos para las celdas en el primer piso. Yo viendo a Ntra. Madre tan angustiada le ofrecí no acostarme y acompañarla para bajar a Sor María de la Ascensión, nuestra hermana anciana y moribunda. A las dos de la mañana viendo que ya estaba cortada la luz y que el zumbido del viento era aterrador, fui donde Nuestro Madre Superiora y le propuse que nos bajáramos, y ella convino pensando que en ninguna parte estábamos mejor que en la capilla cerca de Nuestro Señor.

Ayl Madre, qué horastan angustiosas y tan largas! había una obscuridad aterradora, y no podíamos salir de la capilla sino con mil trabajos, pues al abrir una puerta el viento entraba con tal furia que parecía sacarnos a todas.

A todas éstas la pobre hermana asistente estaba contentando las niñas en la celda con Sor María Almé, pues no podían dejarlas un momento, pues estaban tan aterradas que lloraban unas, y otras querían pasar de una parte a otra creyendo encontrar alguna seguridad.

A las seis a. m. nuestra Superiora, caritativa como siempre, se preocupó para que todas tomáramos algo, y ella personalmente arregló todo para que hubiera siquiera una sopa abundante, pues solo con mil trabajos se podía estar en la cocina porque el agua entraba por todas partes.

Al salir del desayuno poco más o menos a las ocho a. m. ya no había lugar seguro, el agua corría por todas partes y las puertas de comunicación que no estaban clavadas se cerraban con tan fuertes golpes que ya no se podían volver a abrir, así fué que las que lograron llegar hasta la capilla allí se quedaron hasta las tres de la tarde sin poderse mover. Nuestra Madre queriendo bajar a Sor María de la Ascensión me mandó a buscar a los muchachos y al pasar por el refectorio de la Comunidad se me cerraron las dos puertas y me quedé trancada, tocaba por un lado y por el otro, pero imposible quién podía oír cuando aquello parecía el juicio final? Para colmo de horror la campana replicaba sola, unas veces como a fuego y otras leontemente como cuando avisa la agoría de una hermana. De pronto oigo una voz que grita: ¡abra! y con un violento empujón a la puerta Sor María de Santa Columba me dió la libertad, pero al regresar ya no encontré a Nuestra Madre, corro arri-

ba y ya habían bajado a la enferma.

Viendo que ya no había más refugio que la cocina me voy haciéndole frente al viento que me botaba y encuentro a la hermana María de Santa Aurelia con angustias, porque el chiflón que entraba por la chimenea encendió de tal manera la estufa que despedía llamas por todas partes y no podíamos de ninguna manera apagar, así que de milagro no rematamos el negocio con incendio.

Le aseguro querida Madre, que las escenas de la cocina en esos momentos servirían de tema para una graciosa película; vea S. C. los dos muchachos que son unos gallegos bien forzudos, subidos en una mesa sosteniendo una ventana que a pesar de estar bien clavada ya se venía al suelo, Valentina y su hermana en un rincón llorando a gritos, Sor María de la Concepción sorda perdida gritando a las niñas porque abran un poco la puerta para ver todo lo que se caía en el patio y yo de rodillas en media cocina rezando a voz en cuello el trisagio, el rosario, jaculatorias, etc.

Estando así principió lo peor: oímos un ruido aterrador y era nada menos que el tanque del agua que estaba en la azotea bien repleto de agua y asegurado con gramapas de hierro y se volteó como si fuera de cartón y lo tiraba de un lado al otro; calcule S. C. el ruido que metería esto, agregado al caer de casi todas las persianas de vidrios del piso alto, parte de las puertas, todo el pasillo del dormitorio de las niñas la casa de los muchachos, el cuarto de la carpintería, el de los muebles viejos, el del carbón, los kioscos del jardín, la chimenea, los postes de la luz, el lavadero, toda la caballeriza, íntegro el muro de la clausura (que son cuatro manzanas) parte de la verja de hierro de la azotea chiquita, y toda la de la entrada, menos la puerta, todos los árboles, pues los que no se arrancaron de raíz quedaron partidos, una palmera que medía 25 metros la tiró en toda la entrada. Llegó un momento en que oímos caer en el techo una cosa como piedras y todas como movidas por un resorte corrimos para el cuartito de la loza y allí de rodillas hicimos un acto de contrición, pero yo llena de fé gritaba: Sagrado Corazón de Jesús en Ti confiamos: las niñas se acurrucaban contra mí buscando amparo y yo llena de confianza les decía que no temieran, que la Santísima Virgen no nos dejaría perecer.

Cada rato el viento tomaba más fuerza y ya acometió contra las ventanas de vidrio del piso bajo que caían vueltas aficos contra el cemento haciendo un ruido siniestro; y como el agua era mucha en ese cuarto nos animamos a ir al cuartito de la portería pensando que estaría. mos más seguras, pasamos corriendo por entre una lluvia de hojas, palos y vidrios, y qué resulta? allí era peor, el agua nos daba al tobillo pero ya imposible salir, todas las puertas se habían cerrado con un estrépido espantoso detrás de nosotras, así que nos quedamos en aquel pequeño cuarto como emparedadas.

El terror nos selló los labios y nadie decía una palabra, todas mirábamos de cuando en cuando el techo que parecía venisernos encima. Por ahí como a las tres y media cayó un poquito y a fuerza de gritos pudimos hacernos oír y vino una niña

**Dr. Herdocia**  
**MEDICO Y CIRUJANO**  
De la Facultad de Medicina de París  
**ENFERMEDADES DE LOS**  
**Ojos - Oídos Nariz**  
**y Garganta**  
HORAS DE OFICINA  
DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4  
Contiguo TEATRO VARIEDADES

para abrírnos y bendito sea Dios! encontramos a Nuestra Madre con Sor María de la Ascensión en el botiquín de donde habían intentado salir dos niñas a buscarnos y tampoco h

hí no podido. Cuando ya como a las cuatro de la tarde pudimos salir a reunirnos con las que estaban en la capilla, puede S. C. imaginarse cómo sería la alegría de vernos y el fervor y agradecimiento con que rezamos el Laudete.

Que misericordia de la Divina Providencia conservarnos lavida en medio de semejante horror!

Dicen que la velocidad del viento desde las 12 y 1/2 de la noche hasta las 8 y 1/2 de la mañana era 96.000 millas por hora y de 8 y 1/2 a las 3 de la tarde de 150.000 millas por hora, intensidad que jamás había tenido ningún ciclón en la Habana.

Ahí estamos como es natural pasando muchos trabajos: no hay luz, ni teléfono, ni agua ni casi medios de comunicarse con el centro, ni pan, pues todas las panaderías perdieron sus hornos en Marianos.

Calculan nuestras pérdidas, es decir, lo que costarán las reparaciones de nuestra pobre casa arruinada, en unos 50.000 dólares. Imagínese nuestra angustia, amada Madre Provincial.

Pilar que fué hoy para saber de nuestras hermanas de nuestro Reformatorio del barrio de Aldecoa vino contando horrores: dice que toda la casa de la Comunidad quedó arruinada como también el dormitorio y clase de las mayores y no sé cuantas otras cosas más.

Las personas que nos vienen a ver

dicen que la Habana no se conoce, que por todas partes no se ven más que escombros. En el solo Barrio Pajolote hay cuatrocientas casas caídas, por aquí puede S. C. calcular la magnitud del desastre. En el reparto Almendares dicen que había una ligada casa de huéspedes toda de cemento atmadro y que la gente, viéndola tan segura, iba corriendo a refugiarse en ella y a lo mejor se desplomó aplastándolos a todos.

Todos los barcos que estaban en el puerto se perdieron y en todas las casas que están cerca del Malecón subió el agua a cuatro metros de altura.

Para colmo ayer por la noche se incendió en Regla una casa en donde tenían un gran depósito de gasolina y como no hay agua por ninguna parte tuvieron que dejar arder todo hasta que buenamente quiso apagarse; desde la azotea veíamos el fuego que parecía querer consumir todo, o lo poco que el huracán había dejado.

Aquí de mi carta cuando me avisaron que no me habían querido decir nada por no angustiarme, pero que a Sor María de la Inmaculada, mi sobrina que está en Aldecoa, la tiró el viento contra un árbol y se golpeó mucho la cabeza pero que ya está mejor; gracias a Dios; y que a Sor María de la Eucaristía la botó también pero que las muchachas pudieron agarrarla pronto y no se hizo daño.

Dice Pilar que ha vueito hoy a la Habana, que en el muelle la gente está aterrada pues el mar está botando a la playa un mundo de cadáveres. De los que se ahogaron en el río

Almendares parece que no se encuentra ni señas.

El diario de hoy dice que el ciclón se fué para Miami y que talvez volverá aquí, pero nosotras tenemos toda nuestra confianza puesta en Dios, que nos ha mirado con tanta misericordia

Yo creo que la tengo sonsa, querida Madre, con tanta habladuría, pero es imposible no desahogarse en los que se ama.

Parece inútil suplicarle nos ayuden con sus oraciones pues sé que nos ayudan y de todo corazón.

Ntra. Amada Madre dice que cuando tenga un poco de calma dará más pormenores y que agradece, en el alma su cable, que la casa está habitable pero con mil inconvenientes y que Aldecoa sufrió tanto como nosotras pero que allá el Gobierno está arreglándoles todo, ya que es Reformatorio de menores Nacional.

Todas Ntras. hermanas le envían afectuosos recuerdos como también a sus queridas hijas.

En los S.S. C.C. de Jesús y María su humilde hija

SOR MARIA DE LA CARIDAD ESCOBAR URIBE,

Religiosa del Buen Pastor.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La PREPARACION de WAMPOLE que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Bronquitis, Pulmonía, Influenza, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo, fortalece el organismo para que no adquiera la tisis. El Dr. C. H. Cortés Díaz, de Santiago, Chile, dice: "Empleo la Preparación de Wampole desde años atrás y la considero como uno de los mejores reconstituyentes en todos los casos de debilidad y muy especial en las personas escrofulosas." Es tan sabrosa como la miel y no importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud., no se desespere hasta que la haya probado. Basta una botella para vencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. De venta en todas las Boticas.

RAFAEL MEZA Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del travía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital casi frente a La Barcelona.

TIPOGRAFIA DE SAN SOJE

Santoral

Miércoles 10.—Santos Andrés Avelino, confesor, presbítero, obispo, y santas Ninfa y Florencia.

SAN ANDRES AVELINO, CF.

Nació en Castro-Novo (Nápoles), año de 1521. En el bautismo recibió el nombre de Lanceloto, que trocó por el de Andrés al ingresar en la Orden de los Teatinos. Estudió el derecho civil y después de graduarse de doctor en la misma facultad recibió las sagradas órdenes. Defendiendo a un sacerdote, dijo una mentira en la vehemencia de su discurso, y reflexionando en ella, hizo a su cuerpo víctima de las más asombrosas penitencias. A los treinta y seis años de edad, y en el de 1556, entró en la religión de San Cayetano y casa de San Pablo de Nápoles. Padeció graves enfermedades, y sabiendo la hora de su muerte; aunque débil, salió de su aposento a celebrar el santo sacrificio de la Misa. Llegó con sumo trabajo al altar de San José, y al comenzar el introito le dió un accidente apoplético que le hizo caer en los brazos del que le ayudaba, falleciendo el día 10 de Noviembre de 1608. Fué canonizado por Urbano VIII, a solicitud de los reyes Felipe III de España y Luis XIII de Francia, año de 1712.

Suscríbase a este diario

Solicite Prospectos para suscribir una acción de las famosas cámaras Goerz alemanas, que se venden, por abonos semanales, con grandes ventajas. Taller Fotográfico GOMEZ MIRALLES Ap. 919 —Teléfono N 490

CAMBIO Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos: New York 400 1/2%, Londres 388 1/2-, París 68 -, España 304 1/2-, Italia 87 -, Suiza 387 -, Bélgica 57 -, Berlín 401- 1/2, Amsterdam 400 1/2-

Baul-Ropero DE CAMAROTE Se desea comprar DIRIGIRSE APARTADO 438

NO BOTE SU DINERO en tabacos que no le satisfacen. Habiendo en el ramo una empresa capaz de competir al fumador más caprichoso particularmente ahora ampliados los talleres, lo cual unido a nuestra larga experiencia, nos permite ofrecer a usted tabacos en rama y pica duras en todo estilo, calidad y precio; especialidad en picaduras granuladas para cigarrillos, de varios precios, en hebra estilo cubano y americano para pipas. Exclusiva agencia del cigarrillo «Palmareño» de Víctor; depósito de puros en muchos tamaños, muchas formas y varios precios; cigarrillos en agencia de los más conocidos. Semilla de tabaco de lo más seleccionado de Palmares y de Turrialba. Nuestros productos fueron premiados con medalla de plata en la última Exposición Nacional, y mención honorífica y medalla de oro en Limón y Heredia respectivamente. Pase a la Mata de Tabaco Palmareño, esquina noroeste del mercado de San José, administrada por VICTOR MANUEL HIDALGO

DOLOR DE CABEZA JAQUECA AGOTAMIENTO NEURALGIA RESFRIADOS GOTA Reumatismo Cólicos menstruales KAL-MOL-GEHE CON CAFEINA VIGORIZA EL CORAZON De venta en todas las boticas GEHE & C. A. G. DRESDEN, ALEMANIA

¡NOVEDAD! LA ZURCIDA MECANICA Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y Remendar medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo. No debe Faltar en Ninguna Familia. Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. LA ZURCIDORA MECANICA va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola, sin ayuda de máquina auxiliar. Se remite libre de gastos, previo envío de 1 RES DOLARS oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad PATENT MAGIC WEAVER Calle de Aribau, 226. BARCELONA, España.

United Fruit Company Servicio de vapores. Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana y zarparán los SABADOS en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón). Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los días Lunes de cada semana en la mañana, y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, tan pronto como hayan concluido de cargar. Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouh y Limón, llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana, y zarparán los VIERNES en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston. Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes Señores Sasso & Pirie Sucs. M. M. MARSH. Administrador. Noviembre de 1926.

REFRESCOS TRAUBE CERVEZA